

AUS DEM FRÄNKISCHEN SCHRIFTTUM

Hermann Gerstner: **Lorenzo entdeckt die Etrusker.** Arena-Verlag Georg Popp Würzburg, 144 SS, Leinen, DM 9.80.

Gerstner erzählt die spannende Geschichte eines verwaisten Hirtenjungen, dem im Hause seines Onkels nicht gerade eine glückliche Kindheit beschieden ist. Diese äußeren Umstände führen dazu, daß Lorenzo beim Hüten der Schafe und Ziegen eine etruskische Grabanlage entdeckt, in der er immer wieder Zuflucht sucht. Schließlich wird er für all das Erduldete und für das Bewahren seines Geheimnisses reichlich entschädigt. Mit dem Jungen werden die jugendlichen Leser den Kulturdenkmälern der Etrusker, die bereits vor den Römern Italien besiedelt hatten, zugeführt. Das lehrreiche und unterhaltende Buch ist mit Zeichnungen von Margot Schaum, die auch den farbigen Umschlag gestaltete, ausgestattet.

P. U.

Hanns Hubert Hofmann und Günther Schuhmann, **Franken in alten Ansichten und Schilderungen.** Jan Thorbecke Verlag, Konstanz 1967. 336 Seiten mit 276 teils farbigen Abbildungen. Ganzleinenband im Format 21 x 23,5 cm.

Jeder Freund Frankens und seiner Geschichte wird begeistert nach diesem kostbaren und hervorragend ausgestatteten Buch greifen. Die in ausgezeichnetem Kunstdruck wiedergegebenen Abbildungen bieten fränkische Ansichten aus vier Jahrhunderten (von der Schedelschen Weltchronik bis etwa 1880). Variabel und oft kontrastierend finden wir Tafelbilder neben Bleistiftzeichnungen, Kupferstiche neben Lithographien und Holzschnitten. Namen von berühmten Meistern, von Dürer bis Spitzweg und Menzel, leuchten auf; daneben wird viel Unbekanntes hier erstmals einem breiteren Publikum zugänglich gemacht. Auch die den Bildern beigeordneten Texte entstammen den verschiedensten Epochen: Äußerun-

gen und Briefzitate vieler deutscher Dichter wechseln mit Auszügen aus Länder- und Reisebeschreibungen, mit Tagebuchnotizen von Künstlern und Gelehrten. - Die Gruppierung reizt zu einer gedanklichen und genußvollen Reise durch das historische Franken: Landschaftsräume werden zusammengefaßt; einzelnen Städten und ihrem Umland sind eigene Kapitel gewidmet: Würzburg, Bamberg, Coburg und Nürnberg. H. H. Hofmann schrieb auf 21 Seiten eine fundierte geschichtliche Einführung. Ein erstaunliches und verdienstvolles Werk, wenn man den Fleiß der Verfasser bedenkt, der für das mühevollte Zusammentragen der Bilder und Texte nötig war! KTw

Nürnberg ist der im Herbst 1967 erschienene Bildband der Reihe „Städte und Landschaften“ Verlag Wolfg. Weidlich, Frankfurt/M., 96 Seiten, Halbleinen mit farb. Umschlag, DM 16.80) gewidmet.

Der Autor Hans Max Freiherr von Aufseß zieht mit gut fundiertem, knapp gefaßtem Text „die Bilanz von tausend Jahren Stadtgeschichte“ und Ursula Pfistermeister, die den größten Teil der 64 ganzseitigen Fotos beisteuerte, hat eine wirklich gute Bildauswahl getroffen. - Der schöne, interessante und aufschlußreiche Band ist nicht der erste, der über die „Stadt kaiserlicher Gunst“ zusammengestellt wurde, aber er fügt sich als erfreuliche Bereicherung ein in die bisher erschienenen Publikationen. Er ist mehr als „nur“ Information und somit bestens geeignet, den Kreis der Freunde Nürnbergs zu erweitern. p-h

Pfarrer P. Ludolf Mayer OSB, **Festschrift zum Jubiläum der Pfarrkirche Stadtschwarzach am 17. September 1967.** Bearbeitet von Prof. P. Dr. Adelhard Kaspar. Broschur, 48 Seiten.

Die Grundsteinlegung zum Chor der Pfarrkirche vor 500 Jahren und die Neuerichtung des Kirchenschiffes im Jahre

1867 waren Anlaß für eine Jubelfeier der Pfarrgemeinde und zur Herausgabe der gefälligen Festschrift. Auf 10 reich bebilderten Seiten wird die Geschichte der Pfarrei und des Gotteshauses erzählt, kleinere Artikel berichten über die Stadtschwarzacher Kreuzbruderschaft, von den Filiationen und den Bildungsstätten innerhalb der Pfarrei. 10 Seiten Grußworte und Programme sind etwas viel, der Finanzierung der Drucklegung dienen 17 Anzeigenseiten, die man besser in einem (herausnehmbaren) Mittelbogen zusammengefaßt hätte, statt sie zwischen den Text zu streuen. KTW

Erich Eberlein: **Hermann Wilhelm**. 28 SS. geheftet. Graphische Kunstanstalt Karl Ulrich & Co. Nürnberg.

Die zum siebzigsten Geburtstag des ehemaligen Professors an der Akademie der Bildenden Künste in Nürnberg, Hermann Wilhelm (* 4. 9. 1897 in Lauenstein/Ofr.), erschienene Schrift dürfte die Freunde der Kunst und der Bibliophilie gleichermaßen ansprechen. Neben einer Arbeit von Dr. Erich Eberlein über „Die Wirklichkeit der Kunst“ enthält das Heft Wiedergaben von Zeichnungen des Jubilars und das Huldigungsgedicht eines italienischen Freundes. Die Städtische Sammlung Erlangen veranstaltete im Januar-Februar 1968 eine Ausstellung von 43 Werken des Malers Hermann Wilhelm. p-h

Karl Josef Barthels, **Festfeier und Volksbrauch in Franken und anderwärts**. Brosch., 80 S., Selbstverl. d. Verf. 1953.

Eine Artikelfolge, die 1951 ff. in der „Lohrer Zeitung“ erschien, liegt hier als Büchlein vor. Es ist zumal der Geistliche Barthels, der in Reihenfolge des Kirchenjahres sein reiches Wissen um die kirchlichen Hochfeste ausbreitet. Dabei erfährt der volkskundlich Interessierte von vielen religiös-volkstümlichen Bräuchen, die z. T. heute noch lebendig sind. Freilich, das meiste gilt auch „anderwärts“ in katholischen Ländern; speziell fränkisch sind die Abschnitte über das Kiliani-Fest und die St.-Kilians-Reliquien.

Es darf nicht unerwähnt bleiben, daß Pfarrer Karl Josef Barthels als Heimatforscher auf ein gewichtiges bisheriges Lebenswerk zurückblicken kann! Manche seiner früheren Pfarrorte verdanken ihm fundierte und umfangreiche Ortschroniken; so entstand in seinen Mürsbacher Pfarrjahren (1939–47) eine dreibändige „Mürsbacher Chronik“ (1552 S., DM 25.-), als Pfarrer in Steinfeld bei Lohr schrieb er 1947–52 „Steinfeld bei Lohr am Main, Beiträge zu einer Chronik“ (832 Seiten, DM 15.-). Zahllos sind seine kleineren Schriften und Zeitungsbeiträge. Der so überaus fruchtbare Heimatforscher residiert heute als Pfarrer in Maßbach, Ldkr. Bad Kissingen. KTW

Romantischer Main. 30 Farbaufnahmen. Einführung von Joachim Klippel (Panorama-Bücher). München: Wilhelm Andermann 1967, 66 SS. Gln.

Schon beim Durchblättern freut man sich an den prächtigen Farbaufnahmen, deren Autoren Meister ihres Faches sind: Bildwirkung und Aussagekraft sind wohlabgewogen. Gleichwertig gut und nach neuem Stande erarbeitet ist der Text, der den Leser den ganzen Mainlauf entlang führt, bei Schönheiten und Bemerkenswertem in sinnvoller Betrachtung verweilend. Die Herstellung, besonders der Farbdrucke, ist sehr solide! Ein Buch von bleibendem Wert, das man besitzen sollte! - t

Arbeitsgemeinschaft Weißenburger Heimatforschung, „**UIZINBURG - WEISENBURG 867–1967**“, Beiträge zur Stadtgeschichte. Großformat, in Glanzpappe gebunden, 175 S., Selbstverlag der Stadt Weißenburg 1967.

Welche Fülle von Jubiläumsfestschriften bringt unsere Zeit hervor! Doch welche Variationsbreite zeigen Art und Gestaltung: vom erbärmlichen Heftchen, das zu 90% aus gewinntragenden Anzeigen besteht, bis zum hervorragend ausgestatteten Heimatbuch! Das von der Stadt Weißenburg (anlässlich der ersten urkundlichen Nennung vor 1100 Jahren) heraus-